

CRONOLOGÍA DE LA REFORMA AGRARIA EN EL PERÚ

Conmemorando los 50 años de la Reforma Agraria Peruana y como parte de la Conferencia Internacional "In Defense of the Commons" (IASC 2019), el Sistema de Bibliotecas comparte con la comunidad universitaria la línea de tiempo preparada por la Biblioteca "Alberto Flores Galindo" sobre los acontecimientos más resaltantes de dicho proceso, basándose en la bibliografía producida por investigadores de las ciencias sociales.

Sistema de Bibliotecas
Junio, 2019

CONTEXTO (1906 - 1962) INTERNACIONAL

Con excepción de México –cuya Reforma Agraria se remonta a la revolución mexicana (1915)–, en la época de la posguerra se dieron diversas reformas agrarias en América Latina, con diferencias significativas entre ellas. En algunos casos, la situación de explotación en el campo generó revoluciones agrarias como en Bolivia, que dieron origen a procesos de reforma agraria (1953). Cuba, por su parte, en el marco de la revolución socialista, implementa una reforma agraria (1959) que iniciaría un proceso de décadas de transformación en sus campos. Por otro lado, en el marco de la Alianza para el Progreso (E.E.U.U.), programas de reforma agraria fueron impulsados en América Latina frente a la situación de la baja en la productividad agrícola, generando formas parciales –vinculadas a otros acuerdos comerciales– en países como Brasil, Colombia, Ecuador, Venezuela, Paraguay y algunos países en Centroamérica, que no llegaron a cambiar en profundidad la estructura latifundista ni la situación del campesinado.

El caso peruano se enmarca en este contexto internacional –de una u otra manera, favorable a las reformas agrarias– e imprime sus propias particularidades. Así, luego de un tímido intento (1963), se llevó a cabo una reforma radical implementada por el gobierno militar de Velasco Alvarado (1968-1975), profundizada "desde abajo" por un movimiento campesino que llevaba años luchando contra el sistema de explotación de las haciendas y los despojos sistemáticos de tierra y ganado. Su compleja implementación tuvo resultados ambivalentes, que originaron trayectorias regionales diferenciadas y una reestructuración agraria en diversas zonas del país a lo largo de la década de 1980.

